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Цель исследования — повышение эффективности и стандартиза-
ция метода определения лекарственной устойчивости M. tuberculosis 
к препаратам 2-го и резервного ряда путем использования среды 
Middlebrook 7Н9 в системе ВАСТЕС MGIT 960.

Материалы и методы исследования. Использована система 
ВАСТЕС MGIT 960, работа которой основана на регистрации флюорес-
ценции, которая возникает в пробирке при поглощении растущими 
микобактериями кислорода из жидкой питательной среды Middlebrook 
7H9. Флюоресценция становится видимой при облучении пробирки 
ультрафиолетовым светом и автоматически регистрируется фотодат-
чиками, которые вмонтированы в прибор BACTEC MGIT 960. 
Интенсивность свечения прямо пропорциональна уровню использо-
вания кислорода и регистрируется в единицах роста (GU — growth 
units).

Результаты. Отработана методика базового теста и был опреде-
лен диапазон антибактериальных тестовых концентраций для препа-
ратов 2-го и резервного ряда. Исследовано по несколько концентра-
ций каждого препарата. Учтены «критические» концентрации 
препаратов 2-го и резервного ряда, которые используются при тести-
ровании на плотных средах, поскольку они зависят от минимальной 
ингибирующей концентрации каждого препарата. Проведенные 
исследования дали возможность определить «критические» концен-
трации препаратов 2-го ряда — Et (5,0 мкг/мл), Cm (2,5 мкг/мл), Pt (2,5 
мкг/мл), Am (1,0 мкг/мл), Ofx (2,0 мкг/мл), Mfx (0,25 мкг/мл), Lfx (2,0 мкг/
мл) и резервного препарата — Lzd (1,0 мкг/мл) при использовании их 
для постановки теста лекарственной устойчивости в жидкой среде в 
системе ВАСТЕС MGIT 960. 

Выводы. Установлены «критические» концентрации препаратов 
2-го ряда и резервного препарата — Lzd при использовании их для 
постановки теста лекарственной устойчивости в среде Middlebrook 
7H9 в системе ВАСТЕС MGIT 960. Стандартная методика определения 
лекарственной устойчивости M. tuberculosis к препаратам 2-го ряда и 
резервного препарата — линезолида в системе ВАСТЕС MGIT 960 вне-
дрена в работу бактериологических лабораторий 3 уровня сети про-
тивотуберкулезных учреждений Украины.

Ключевые слова: M. tuberculosis, система ВАСТЕС MGIT 960, 
лекарственная устойчивость к препаратам 2-го и резервного ряда.
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TO SECOND-LINE AND RESERVE MEDICATIONS USING LIQUID 

MEDIA MIDDLEBROOK 7H9 IN ВАСТЕС MGIT 960SYSTEM 
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Abstract
Aim: an increase of efficiency and standardization of determination of 

M. tuberculosis drug resistance to second-line and reserve medications 
using Middlebrook 7Н9 culture medium in ВАСТЕС MGIT 960 system.

Materials and methods. ВАСТЕС MGIT 960 system was used. It utilizes 
the principle of fluorescence registration, which appears in a tube as a 
result of oxygen absorption from a liquid medium by growing mycobacte-
ria. Fluorescence becomes visible at irradiation of the test tube by ultravio-
let light. It is automatically registered by a photosensors. Intensity of fluo-
rescence is directly-proportional to the level of the oxygen spent and 
measured in growth units (GU).

Results. Methodology of the basic test was developed and the range 
of antibiotics concentrations was defined. Different concentrations of each 
compound were tested. The “critical” concentrations of second-line and 
reserve medications to be tested on solid medium were defined, as they 
depended on the minimum inhibitory concentration of the antibiotic. The 
following “critical” concentrations were defined: Et (5,0 mcg/of ml), Cm (2,5 
mcg/of ml), Pt (2,5 mcg/of ml), Am (1,0 mcg/of ml), Ofx (2,0 mcg/of ml), Mfx 
(0,25 mcg/of ml), Lfx (2,0 mcg/of ml); Lzd (1,0 mcg/of ml) for the use in 
ВАСТЕС MGIT 960.

Conclusions. The ”critical” concentrations of second-line and reserve 
medication (Lzd) were determined to use in Middlebrook 7H9 media in 
ВАСТЕС MGIT 960 system. New methodology for determination of drug 
resistance of M. tuberculosis to second-line and reserve medications to be 
used in ВАСТЕС MGIT 960 system was introduced for the third level bacte-
riological laboratories of TB network in Ukraine.
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Сучасний етап розвитку методів діагностики туберку-
льозу характеризується впровадженням нових технологій, 
в першу чергу, систем з комп’ютерною детекцією росту 
мікобактерій, заснованих на використанні рідких живиль-
них середовищ, які призначені для прискореного виділен-

ня збудника туберкульозу та визначення спектру його 
медикаментозної стійкості (МС). Однією з них є система 
BACTEC MGIT 960, яка призначена для прискореної бактері-
ологічної діагностики туберкульозу і визначення МС міко-
бактерій до препаратів 1-го ряду, але й не виключає можли-
вість визначення чутливості мікобактерій і до медикамен-
тозних препаратів 2-го і резервного ряду [2, 6, 7].




